
「天籟之聲」傳遍各地

三國劉關張書法
三國時代最出名
的書法家是曹操手
下的重臣鍾繇，書

聖王羲之早期也學習他的書法。
但三國時代最出名的人物當屬桃園
三結義的劉、關、張。那麼，劉
備、關羽、張飛的書法又如何呢？
「三國」描述劉備：「性寬
和，寡言語，喜怒不形於色；素
有大志，專好結交天下豪傑；生
得身長7尺5寸，兩耳垂肩，雙手
過膝，目能自顧其耳，面如冠
玉，唇若塗脂。」但外表文質彬
彬的劉備卻是個不甚好讀書之
人，反而好犬馬，愛音樂。他雖
貴為蜀國開國皇帝，但後世對他
的書法並無片言隻字提及，可見
水平有限，不入士人法眼。
關羽雖為武將，但夜讀兵書的形
象卻深入人心。讀書之人豈有不重
書法的，關羽亦不例外，事實上，
關羽的行書寫得十分之好。從流傳
下來關羽的一幅行書看，其筆墨老
到，書寫如行雲流水，跌宕瀟灑，
出入有度。
再看張飛，張飛的外表給人印象
五大三粗，似個不通文墨的莽夫，
其實，歷史上的張飛不僅是三國時
期勇冠三軍的名將，而且還是一位
大書法家，他的草書堪稱一絕。

元吳鎮《張翼德祠》詩作云：
「關侯諷左氏，車騎更工書。文
武趣雖別，古人嘗有餘。橫矛思
腕力，繇象恐難如。」意思是張
飛的書法很有造詣，連魏國的鍾
繇、吳國的皇象都比不上他。
有關張飛書法，《蜀中名勝記》

第28卷中記載，順慶府渠縣（即三
國時的宕渠縣）有一個八濛山，山
下有一石，石上題有：「漢將張飛
率精卒萬人，大破賊首張郃，立馬
勒石」兩行隸書大字。這段題字
說的就是那次張飛以少勝多，把
名將張郃打得大敗而逃的事情。
據說當時張飛非常高興，得意之
際，便以石代紙寫下了這段文字。
《蜀中名勝記》的作者是明代文

獻學家、曾任四川右參政的曹學
佺，此人當時既有文化地位，又有政
治地位，他的記載應該是可信的。
今陝西岐山縣博物館就收藏有

一幅張飛「立馬銘」手書碑石原
拓，字體、大小均與史載吻合。
碑刻共 22個文字，用筆豐滿遒
勁，氣勢剛健凝重，結體渾樸敦
實，充分顯示了作為書法家之張
飛的個性和風格，不失為一篇難
得的書法作品。由此可見，張飛
的書法頗具大家手筆。劉關張三
兄弟書法相比，張飛勝出！

2008 年在北京國
家大劇院舉行的
「大愛無邊」紀念
周恩來總理誕辰110

周年大型音樂晚會，在「央視」轉
播，獲得極大回響，隨後重播了
兩次，這是我作為製片人，在十多
年後同內地電視台的再次合作，他
們台前幕後的專業和超高水平，真
是今非昔比，令人眼前一亮！
經驗豐富及訓練有素的老、
中、青藝術家們，表演固然精
彩；但一群天真可愛，未經歌唱
專業訓練，甚至連五線譜和簡譜
也未看懂的小孩，竟傳來「天籟
之音」，同樣使人驚喜！
2008年7月中旬，我們邀請了內

蒙古五彩呼倫貝爾兒童合唱團在
香港大會堂音樂廳演出，同中國人
民對外友好協會一起主辦「五彩傳
說——草原童謠音樂會」，30多個
來自鄂倫春、鄂溫克、達干爾等蒙
古少數民族的孩子們，年齡最大的
13歲，最細的只有5歲，用他們未
經正規訓練的天籟之聲，以五種
自己的民族語言，唱出他們祖輩
傳下來的民歌，充滿真摯感情的
童謠，震撼人心！
事緣2007年，電視藝術家王紀
言院長（原鳳凰衛視中文台台長、
中國電視「教父」——曾任北京廣
播學院副院長）邀請我到內蒙古
呼和浩特，欣賞他女兒王鈺喆執
導的呼倫貝爾兒童合唱團演出
「五彩傳說」，整台節目所表現
的真、善、美，動人心弦；其後該

團到北京演出，我又邀請北京的
好友們觀看，亦獲一致讚賞；因
而促使我們決心要將這極具民族
色彩的演出推介到香港及海外，讓
更多人了解中華民族，認識草原文
化，團結友好，和平共處。
據說內蒙古的布里亞特族有一

種特殊方式傳承自己祖先的文化，
他們世代背誦自己祖先的名字，合
唱團的小孩都能熟練地唸上十多
個祖先的名字……猶記得其中一
位男孩獨唱一曲《夢中的額吉》
（蒙古語「額吉」即是母親），沒
經修飾的台風，自然純樸，以清
亮遼闊的歌聲，深厚沉鬱地將遠
方思念母親之情表露無遺，我們
雖然不懂蒙古語，但音樂藝術就
是最好的共同語言：台上如泣如
訴，台下聽得如癡如醉……
繼香港演出之後，合唱團獲邀

在台灣、美國、俄羅斯、聯合國總
部等各地演出，成績斐然。這群小
天使，以天籟之聲，小小年紀便當
上了「友好和平大使」。 （待續）

當年「小虎隊」成員
之一林利轉眼入行 38
年，他現時自稱大叔，
是人所共知的台灣女

婿、出名的孝順仔，去年底因母親患
病重返香港照顧母親，拋下了比他年
幼14歲、新婚只有一年多的太太，
「兩年前結婚真沒想到會遇上疫情，
現時我兩頭不到岸，以往可以一天兩
地飛兩轉，今天飛不了台灣，我要留
在香港照顧媽媽。我已經半年沒有見
到老婆，她始終是個女性，雖然她很
包容我，但一個人在台灣都會悶，我
天天都在電話向她說，我愛你掛念
你，聽到她都煩了……這個就是遠距
離戀愛的問題，只靠電話是沒可能
的，一定要觸摸得到，否則禁不住負
面情緒，什麼說話都講出來。」
「台灣人和香港人不同，喜歡將私

事放到網上，她寫我的私事，我會介
意，我照辦煮碗將她的寫出來，就是
要讓她知道，這是不對的，對大家都
會有影響的，外人可能當作一件八卦
新聞，不會記在心上，不過對廠商可
能就有影響，本來有商戶想約我倆拍
杯麵廣告，也要停一停了。」
「那次，我指自己不是好丈夫，請她
找一個比我更好的，我很後悔這樣說
了，我好心急去哄她，我明白女孩的心
情，見人家雙雙對對都會感到孤獨，其
實我都空虛，但不敢告訴媽媽我好想返
台灣見太太。如果疫情稍緩和，台灣又
開放旅遊，我會帶阿媽過去生活，這是
最好的方法。我阿媽當初不願意，但現
在OK了，兩邊走我好淒涼，其間我試
過隔離過7次，合共90多天，你見到我

在笑，其實我心裏在哭，好無奈，只能
夠見一步行一步。」
「7月16日我和太太結婚兩周年，我
已經同阿媽說了我要返去一個月，我暫
時未告知老婆我有這個決定，我也沒有
特別準備，我知道到時擁抱一下已經好
開心！我本人非常愛回家，我鍾情家的
感覺，我是一名宅男，最想帶媽媽過台
灣同老婆團聚，一舉兩得，我住台灣20
多年，除了『小虎隊』時期，我基本是
台灣人，我有台灣味㗎！」
林利很珍惜與年輕太太的情緣，所以
他更要照顧自己的身體，「我的大腸癌
5年觀察期已過了4年，當年做手術後，
我沒有接受電療化療，我全面改變生活
方式，多做運動，多與陽光見面，現在
晚上8時上床，4、5時起來，我奉行慢
活，我覺得人生黃金時期在50到 70
歲，呢一段日子，我要好好去Enjoy。
但我不是神，疫情下影響情緒，情緒影
響腸臟，呢段日子我對太太好有歉意，
但做的我都做了，只是未能觸摸到她，
希望這一天盡快來臨。」
近日台灣疫情轉差了，希望他們快

快有足夠的疫苗接種，疫情緩和了，
林利便可以回到太太的身邊！

愛回家的男人
雖然內地抗疫雷厲風行，但鄰近香港的廣州，

最近又再告失守，出現新冠肺炎的本土案例。是
次的受感染者並無症狀，傳播快速而且力度強
猛，省內受影響的地區更開始有蔓延的趨勢，情

況令人憂慮。
香港新冠肺炎的確診個案，近日開始步入清零階段；但參考

廣州的情況，對於防疫抗疫絕對不能掉以輕心，早打疫苗才是
治本之道！
香港經濟近一年多來，深受疫情打擊，百業寒冬，失業者

眾。經濟要重新起步，就必須先恢復良好的市場及營商環境，
而全面恢復香港與世界各地的交通、旅遊及商務往來，更是必
須邁出的第一步。
然而，香港雖然疫苗存貨充足，政府亦不時作媒體宣傳，但

接種人數卻遠未如理想。歐美各地正計劃推出疫苗護照政策，
希望盡早恢復國際往來，但香港由於疫苗接種率偏低，相信難
以即時受惠，影響商業恢復活力的時間。
香港商界一向腦筋靈活，深明重賞之下，必有接種者的好橋之

道，近日籌備推出抽獎，鼓勵市民早日接種疫苗。其中最大手筆
的，要數信和集團旗下黃廷方慈善基金及華人置業集團，宣布贊
助一個市值千萬的市區住宅單位作為大獎。消息一出，全城轟
動，預約接種疫苗的人數即時急升，可算是找對了方向。
香港的深層次矛盾，很大程度來自貧富懸殊，而樓價飛升正是
當中的元兇。市區樓呎價動輒以萬元計，早已超越打工仔市民的
購買力，而業主與無物業者更有明顯的財富差距；但社會階層向
上流動卻缺乏出路，令沒有「父幹」的基層年輕一代，覺得就算
如何努力工作也難「上車」，怨氣遂生；只要別有用心者予以煽
動，就不難將之引爆。黑暴勢力號召「攬炒香港」竟然如此多人
響應，某程度上與年輕人看不見前景，難以先置業再致富有關。
因此，市值千萬的市區住宅作頭獎，自然有非常高的吸引力。
今次的疫苗抽獎，雖云中獎機會比中六合彩頭獎更高，但概率

始終也只有幾百萬分之一。因此，據悉商界亦正收集其他企業的
獎品捐贈，計劃每兩星期抽獎一次。文公子相信，商界必會熱烈
響應。一來，鼓勵市民接種疫苗，對整個社會有利，商界理應支
持。二來，接種率高，自然有助盡快恢復營商環境，有利商界維
持生命力。此外，獎品可以為產品作間接宣傳，予消費者試用，
可能會增加業務機會，一舉數得，又何樂而不為？

贊助疫苗抽獎一舉數得

《聲夢傳奇》經過幾
輪激鬥，已到比賽中
段，10強彈出：詹天文、

冼靖峰、林智樂、姚焯菲、文凱
婷、何晉樂、鍾柔美、黃奕斌、林
君蓮及炎明熹。疫情關係，比賽舉
行期間，錄影廠只有導師團隊和評
判團，沒有現場觀眾，壓力沒那麼
大，早前，大台（TVB）就悉心安
排十強出商演，訓練他們學習在
陌生環境和真人觀眾面前獻唱，製
造實戰經驗，為他們將來入行鋪
路。活動吸引大批粉絲撐場，讓學
員親身體驗粉絲的熱情，增強他們
的鬥心。更即場投票選出炎明熹為
「最有能力奪冠」學員，冼靖峰則
被選為「最需要激發潛能」學員。
當頭大熱炎明熹，雖然只有15

歲，但甚有大將之風，被問到認為
哪個學員是勁敵時，她答：「最大
敵人是自己。」答案大方得體，既
答了辣問題，又不會惹是非。譚詠
麟公開讚她，她回應：「很開心，
家人也很喜歡譚校長，每次去卡拉
OK都會唱他的歌。」有齊前文後
理。對於可能會受到各種批評，她
完全不介意：「參加比賽就有被批
評和讚美的心理準備。」炎明熹這
種質素的藝人，最受經理人歡迎，
起碼不怕她說話得罪人，加上她唱
功好，成為明日之星指日可待，前
途無量。
《聲夢傳奇》好看在不單止是學

員台上鬥唱，而是每個參與的導師
和評判、學員在後台的一言一行、
以及綵排都是一場表演，簡直如一
場真人騷。導師和評判的 Show
Time，是他們給意見時，評語非常
專業到位，又要觀眾聽得明白，所
以沒半點敷衍，新入行的歌手和藝
人應從中學習及反思。
節目拍下學員素顏綵排片段，

導師細心指導學員糾正錯誤、改
善唱功，讓觀眾看到他們所付出
的努力，加深對學員的認識；為
增加學員士氣，導師會安排學員
去打籃球、羽毛球，做 Team
Building，令他們更團結。
據知，每輪比賽在不同日子拍

攝，每次需花上9小時，能邀得25
位星級專業評判、6位歌手導師花
這麼多時間錄影，唯有大台做得
到。更難得的是節目雖是錄影，但
在播出前，賽果和內容都沒提早外
洩，大家都守口如瓶，有專業操
守。導師之一 JW王灝兒憑這節
目，吸納了不少新粉絲，觀眾喜歡
她，除因她貌美外，主要是她夠
投入，七情上面，學員落敗，她扁
嘴落淚，學員表現出色，她歡喜
若狂，真情流露，十分可親。
而最難得的是看到學員之間充

滿友愛，大家都想贏冠軍，但當
有學員被篩出局，各人不是高
興，而是淚如雨下，依依不捨。
這一幕總令觀眾陪他們一起哭。

《聲夢傳奇》豈止是歌唱比賽

我曾經思考過敬畏這個詞，曾經
以為它是害怕、畏懼的意思。以前
上學時，老師經常會說對大自然保

持敬畏之心。我總是會想我們是人類呀，為什麼
要怕大自然呢？直到後來，目睹了一些現象才悟
出了敬畏的意思。
所謂敬畏，其實就是人類對待世間萬事萬物的

一種態度。「敬」為尊敬；「畏」為畏懼，合在
一起是「既尊敬又畏懼」。
我們為什麼要有敬畏之心呢？我們不是萬能的
造物主，我們也僅僅是造物主手下的一個種類。
從某種程度上說，我們每一個人，與世間的萬事
萬物，都是同一個層次的。每一種事物都有它存
在的意義，生命也沒有高下之分，保持敬畏之心
是多麼重要的一件事。
前段時間看到一個新聞，某狗主的小狗，因為
生病了需要花費幾千元去治病，這位主人想着幾

千元能夠買到另一隻小狗了，幹嘛還要給牠治病
呢？於是，她把小狗放到鞋盒裏，給牠蓋上要悶
死牠。這樣的行為光是聽着，就令人毛骨悚然，
也令人憤怒。一方面是她的殘忍，竟能對自己的
寵物小狗做出如此行為。另一方面是她的膚淺無
知。這是從生命的層次看的，當她把幾千元和一
隻小狗相衡量時，其實她就已經辜負了生命。在
她眼裏，以為人和錢是萬能的，小寵物在她眼裏
不過是隨玩隨丟的玩具。這種荒唐的行為，折射
出她對待生命的態度——毫無敬畏之心。
其實這一類事物，在我們生活中比比皆是。很
多人雖然不是直接殺死動物，卻是間接殺手。一
直無法理解那些擲下重金購買貂皮大衣的人們，
我關注的焦點並不是重金，而是生命。生命哪能
用錢來衡量呢？萬物存在這個地球上，也是一個
生命。生命都是平等的。為何我們要憑着那些不
值一談的錢財和勢力，去剝奪另一種生命呢？人

們喜愛吃野生動物，也是一樣的。為了吃到野生
動物，不惜花費大量金錢，並且以此為榮。在生
命面前，又何來敬畏之心呢？
但是，我們應該想想，我們真的能夠成為駕馭

萬事萬物的王者嗎？難道人類就比別的生命高
級？就可以肆意破壞自然生態嗎？這樣的想法恰
好是愚蠢而膚淺的。一旦我們擁有了這種想法，
就意味着我們的思想止步不前了。人在現代化的
今天，早已能上天入地，卻失去了對大自然的一
種敬畏。
無論是動物，還是植物，在這世界上存在的每
一種事物，哪怕是一棵野草，它們身上都有着我
們所沒有的智慧。我們不要想着輕視它們，毀壞
它們，我們也沒有資格去肆意傷害它們。保持敬
畏之心，無論是在哪個年代，在哪個人生階段，
旅途的哪個地點，都不能丟失。保持敬畏之心，
是我們作為人的一種清醒。

保持敬畏之心

嘉蔬偶得馬莧菜
一開始，我們是想在那片平整的

土地上，開闢出一塊菜園的。我們
整理好菜畦，撒下適合春季生長的
蔬菜的種子，澆了水，然後安靜地
等待菜芽從土地裏生出。過了不久，
有幼芽從土地裏鑽了出來，且迅速生
長，長得和集市所賣的蔬菜一模一

樣，有些卻在種子發芽之後莫名地枯黃，漸
而消失得無影無蹤，就像那塊田畦裏根本就
沒有經過播種。原因不明，有人說好像是水
澆得不透，那片舊年淤積的河灘還不太適合
種菜，沙化的土壤最適宜的是種玉米、花生
之類，之前這裏種的就是這樣的莊稼。
這片薄地被朋友開墾之後，我們每家分到一

塊，也學着農人的樣子開始種菜。這些種菜的
同仁，也不是都不會種地，只是時間久了，身
手都生疏了。從去年秋天到現在，大家在這
片菜園裏耕作，每播種一次，都收穫平平，
漸漸就失去了信心。不過，有些人在放棄，有
些人也在堅持，黃瓜、豆角、茄子、辣椒長勢
漸好，黃色、白色、紫色的花已現出果實的雛
形。所遇到的麻煩，是在種植葉類蔬菜時，
也許是土地的不適，也許是技術問題，要麼
苗出不全，要麼一出苗就枯萎，活下來的也零
零落落，幾乎被茂盛的青草和馬齒莧吞沒，於
是大家又陷入與野草爭奪地盤的戰爭。
青草，是那種俗稱「拔倒驢」的草，它盤

根錯節，根系發達，不動鐵鋤不容易鏟出。
馬齒莧倒是能輕而易舉地拔出來。第一次拔馬
齒莧，沒把它當回事，隨手扔在了畦背上，第
二次就捨不得扔了，它在這片菜地裏長得太多
了，密密麻麻，每次都能拔出一堆，而且在這
樣板結的土地上，竟能長出這麼胖壯的馬齒
莧，是我們絕對沒有想到的，也不知是從哪裏
飄過來的種子，讓馬齒莧在這裏安了家，菜
園的邊邊角角上，都是它們紫紅色的身影。
馬齒莧，當地人叫「馬齒菜」，一片經過

鋤頭趟過的田地上，不幾天又會長出幾棵，
十幾棵，直到株連成片，真是應了杜甫那首
詩：「苦苣針如刺，馬齒葉亦繁。青青嘉蔬
色，埋沒在中園。」大家辛苦種下的小青菜
被它埋沒了個嚴嚴實實。正經的菜種下去不

長，馬齒莧長得到處都是，一茬拔出去又長
出一茬，怎麼拔都拔不乾淨，在我們這些
「菜農」手上生了又滅，滅了又生。本來就
很頑強的山野菜，在這野草遍地，肥料充足
的地方，更顯出它們的生命力。漸漸地，我
們去園中收穫的目標不再僅僅是自種的青
菜，還有別處難逢的馬齒莧。
其實，用馬齒莧做出的菜也非常好吃。就

算沒有園中的馬齒莧，每當去飯店用餐的時
候，我點的菜裏也經常有馬齒莧，它的價格
並不比其它菜便宜。用蒜泥、芝麻醬、味達
美調味涼拌，或者不是芝麻醬和味達美調
味，而是山西、鎮江的老陳醋，這就看各人
味蕾的喜歡了。馬齒莧的做法有多種，我最
拿手的就是清調，且這是很久以來的唯一。
自從有了這塊小菜園，有了這層出不窮的野
菜，如今已經開始試着打破這個唯一，盡最
大機會將它納入一日三餐，如若不然，就只
能讓它自生自滅了。
馬齒莧的生長期是在春天，它的旺盛期卻在

初夏。從春天開始，它就積攢了飽滿的生命
力。若在往常，每當春天來臨，我們會趁着郊
遊之際去家鄉河邊挖野菜，在那裏有時就會遇
到馬齒莧。只是春天，它正值年少，還未到顯
山露水的時候。初夏來臨，馬齒莧才得以形體
豐滿，鮮美嬌嫩，採回家擇洗乾淨，用燒開的
水烚幾分鐘撈出，可清調，可做粥，普通的
味道裏，有着悠悠不散的野性的氣息和味道。
在我的印象裏，馬齒莧是非常罕見的，它的

生長跟不上人類的採挖。不僅是人類在吃它，
田野裏牧放的家畜也喜歡吃它。我家在鄉下
居住的時候，常見老鄉們拔回家，多則留着
自己吃，少則扔在豬圈裏。有一次，不知當
時是出於什麼原因，學校讓學生放學後找馬
齒莧回家熬水喝，一時間，大人小孩都去田
野裏找。後來才知道，是有人患了一種很頑固
的腸疾，而馬齒莧是可以殺滅這種桿菌的。
只是那時的馬齒莧太難找，我和同學們兵分
三路也沒能找回來幾棵，從此，在我的記憶
裏，就留下了馬齒莧可遇而不可求的印象。
馬齒莧是分地域來生長的，該它生長的地

方，自然蓬蓬勃勃地生長，不該生長的地方

踏破鐵鞋也難以覓到。它適合在某個它所適
合的環境裏，天時地利，加上微小的幾乎看不
見的種子，才得以鋪天蓋地地生長。它葉莖圓
潤光滑，肥厚多汁，越是水源豐沛的地方，越
是生長茂盛。本草書中對它是這樣描述的：
「馬齒莧，又名五行草，以其葉青，梗赤，花
黃，根白，子黑也。」具有清熱利濕、解毒消
腫等功效，除此以外，它還是清除腸道，排毒
養顏的清潔劑，故有「長壽菜」之稱。它匍匐
在地，是土地最為恭敬的崇拜者。
馬齒莧除了好吃，還開花，開花後的馬齒莧

就不能再吃了。熬水，總有一些黑色的小種子
在水底蕩來蕩去，涼拌，那些頂在葉尖上的花
朵告訴我，它們已經很老了。所以說，吃馬齒
莧，還需要及時入菜或入藥，當採擷時及時
採。也可以將鮮嫩的馬齒莧擇好、洗淨，烚
後曬乾，就像南方的梅乾菜一樣裝袋密封儲
存起來，什麼時候需要，什麼時候拿出來泡開
食用，曬乾的馬齒莧經過浸泡、洗淨、舒展，
切段做成肉絲小炒，吃起來味道更佳。甚為遺
憾的是，馬齒莧的花不能觀賞，它花朵太小，
花期也短，一朝開放，不久就有黑色的種子紛
紛掉落。花香不弄衣，籽卻容易四處濺落，不
易打掃。倒是有種和它同名的花——馬齒莧
花，是夏日裏的常見。它可以播種，也可以扦
插，如此讓其生命繁衍下去，很容易養活。多
年來，我種得最多的是馬齒莧花，它還有個優
點是不怕旱，適宜於在北方的園林和庭院裏種
植，花嬌嫩無比，十分鮮艷。
上世紀八十年代初的夏天，家裏沒有多少

花養，唯一年年種植的就是馬齒莧花，第一
枝馬齒莧花是從同學的家裏掰來的，我們用
花盆加入底肥來養它，撒上許多的種子，甚
至用形形色色自製花盆來養它，馬齒莧花都
不挑剔。四方小院的牆根下，種的都是馬齒
莧花，只需要一點點泥土，它就開得很好。
花有黃、白、粉，五顏六色，皆是明艷純粹
的顏色。它的花莖與馬齒莧相同，葉卻如松
針，紛披在花莖上，有厚厚的肉質，只是比
松針略促了些。它們不匍匐在地，而是挾着
花昂立於泥土之上，每一片綠色頑強的葉
子，都飽含着生命的汁液。
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●林利除孝順媽媽外，對太太
也愛護有加。 作者供圖

●2008年呼倫貝爾兒童合唱團來港
演出，獲時任中國人民對外友好協
會副會長李小林（左三）及時任外
長楊潔篪的夫人樂愛妹參贊（右
二）熱烈祝賀。 作者供圖


